

Alcoy un mes 1'50 pesetas — Trimestre 4'50. — Fuera 5'25 id. — Extranjero d. — Ultramar 8 id. — Recibe anuncios y reclamamos la Administracion.

Números sueltos 10 céntimos.

EL SERPIS

PERIODICO DE LA MAÑANA

Se suscribe en Alcoy, en la Administracion calle del Mercado núm 9, imprenta á donde se dirigira to da la correspondencia.

Números atrasados 25 céntimos.

ANOVII

REDACCION

CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

ALCOY DOMINGO 16 DE NOVIEMBRE DE 1884

ADMINISTRACION

CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

NÚM. 2025

ALCOY 16 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Revista científica.

De nuestro servicio particular

En los momentos que hace su aparicion el cólera en la capital de Francia, uno de los profesores médicos mas distinguidos de aquella nacion Mr. Fauvel, dejaba de existir víctima de una pneumonia doble. El ilustre sabio á quien nos referimos, nació en 1813; durante mas de veinte años ejerció en Paris dedicándose especialmente al estudio y al tratamiento de la tisis y de las enfermedades contagiosas, en que consiguió la reputacion inmensa de que gozaba desde 1860. Sus investigaciones sobre la naturaleza y desarrollo de la epidemia asiática, la peste y el tifus, habian hecho de Fauvel una especialidad y todo el mundo se apresuraba á reconocerlo así. Prestó eminentes servicios durante la campaña de Crimea y fué designado para representar á Francia en la conferencia sanitaria internacional de Constantinopla en 1867. Poco despues fué nombrado miembro del comité consultivo de higiene, llegando á ocupar la plaza de vice-presidente, y al mismo tiempo llenando las funciones de inspector general de los servicios sanitarios.

El verano último Fauvel presentó su candidatura para la plaza vacante que existía en la seccion de medicina; habia leído en presencia de los miembros de la misma una memoria sobre la eteologia y la propagacion del cólera la cual habia sido sumamente alabada. En ella se sostenia la necesidad indispensable de las severas cuarentenas maritimas aconsejadas por la conferencia de Constantinopla para preservar á Europa de la importacion del cólera. Mr. Fauvel creia firmemente que el cólera era una enfermedad de origen indio trasmisible sobre todo por el hombre y propagándose siempre por los barcos procedentes del mar Rojo y por las caravanas al atravesar el Asia Central, la Persia, el Cáucaso y las estepas de Rusia. Segun dicho profesor era necesario cerrar las puertas por donde la epidemia podia penetrar en Europa; los dos centros de resistencia y de vigilancia debian establecerse el uno en Constantinopla, el otro en Alejandria. Tales fueron las ideas que monsieur Fauvel hizo prevalecer, ó mejor dicho, proclamar por la Conferencia de Constantinopla, en la cual representó á Francia con una autoridad incontestable.

Los reglamentos de policia sanitaria internacional, resultado de las decisiones de la conferencia permanecieron en vigor hasta el momento en que una nueva conferencia celebrada en Viena en 1874, revisó las conclusiones adoptadas en Constantinopla á pesar de los esfuerzos hechos por Fauvel para mantenerlas. Un reglamento de policia maritima publicada en Francia en 1881, consagró las medidas concertadas en Viena.

Cuando la epidemia cólerica apareció en Tolon, Mr. Fauvel sostuvo que el mal no habia sido importado de Asia y que los focos existentes carecian de importancia y de gravedad. Esta opinion halló contradictores aun entre los discípulos y amigos del ilustre médico siendo causa tal disentiimiento de que se resintiera bastante su salud quebrantada. Buscó en el silencio y la soledad un

lenitivo á sus pesares y dolencias; pero en vano.

Apenas de regreso en Paris se sintió atacado de un principio de constipacion que determinó la enfermedad que le ha llevado al sepulcro. Entre sus obras debe citarse en primer término la que lleva por título: «El cólera, tétologia y profilaxis (1868)». Se cuentan otras muchas entre las memorias dirigidas á los cuerpos científicos en los informes al comité de higiene publica y en los reglamentos de policia sanitaria.

Mr. Fauvel habia adquirido una grande y legitima autoridad en las cuestiones de higiene. Ha muerto rodeado del respeto y de la estimacion de sus colegas; pero esto no era bastante para evitar el derrumbamiento de algunas ideas profilácticas que defendió con rara energia.

La electricidad aplicada á certificar los casos de defuncion no es una idea nueva; por el contrario pertenece al número, como dice muy bien un acreditado periódico científico de los que han estudiado muchos médicos desde las primeras aplicaciones de la corriente eléctrica al arte de curar. Parecia natural que la corriente podria servir desde luego para comprobar la muerte por las diferencias específicas en la naturaleza ó por la intensidad de las contracciones musculares. Pero la experiencia demostró, que en general, la contractilidad muscular era, durante tres ó cuatro horas despues de la muerte, exactamente la misma que durante la vida y que en ciertos casos esta analogia completa se conservaba mas tiempo aun.

Renuncióse, pues, á este órden de pruebas en los fallecidos; pero la cuestion acaba de ser puesta nuevamente sobre el tapete por los recientes experimentos del doctor Buch. Este observador ha certificado: 1.º que la temperatura se eleva sensiblemente en la persona viva por la superficie del músculo sometido á la accion de la corriente eléctrica; 2.º que esta elevacion de temperatura no se produce «jamás» en los cadáveres, ni aun en las primeras horas que siguen á la muerte y cuando la contractilidad muscular puede aun ser considerada como perfecta. Con auxilio de la electricidad tendremos, pues, una prueba absolutamente cierta de la muerte. El doctor Buch se sirve en sus experimentaciones de un termómetro de mercurio ordinario, que aplica sencillamente á la superficie de la piel; espera que el termómetro haya adquirido su nivel y despues somete el mismo sub-yacente á la corriente de induccion. La temperatura de la piel sube muchos grados la influencia de una contraccion enérgica; este fenómeno se opera en los vivos aun en el caso de parálisis completa de cualquier miembro; por el contrario sobre un cadáver sean cualesquiera la fuerza de la corriente y la violencia de la contraccion, el mercurio permanece estacionado en el aparato.

Inógnitus.

Madrid 14 Noviembre 1884.

Los Gremios.

Podrán lamentar cuantos aún conservan la fé en los principios más exajerados de la escuela individualista tal cual en su momento de mayor extravio pudo expresarlos Molinari, podran esforzarse en sostener el prestigio y las tradi-

ciones más intransigentes de la escuela liberal en politica; pero es un hecho y por tanto es indiscutible el decaimiento que se observa en aquel entusiasmo con que los fueros de la libertad individual ya en el campo de la economia ya en el del derecho, eran proclamados por los partidos radicales, ó se realizaban ó al menos se conseguaban en las leyes, y se veneraban casi como axiomas en la ciencia.

La ley de la oferta y la demanda, la libertad de contratacion, la libre concurrencia, las iniciativas y energias individuales para la produccion que solo se muestran con brio, como las chispas que el cuarzo arranca al acero en el choque rudo de interés que constituyó la lucha por la vida, el derecho de propiedad que deba ser perfecto, sin limitaciones ni trabas... todos estos dogmas de la economia y el derecho, que sucesivamente han venido encarnando en las Constituciones y las leyes del siglo, que han realizado verdaderos milagros para enriquecer y embellecer el mundo moderno cuyos beneficios por todas partes se tocan y se palpan, no imperan ya hoy en absoluto.

Obtenidos los beneficios inmensos que á ellos se deben, el pueblo ingrato los olvida para pedir más, y la ciencia inquieta procura progresos nuevos tendiendo la vista á otros horizontes, no sin hacer la critica de lo que hoy existe. Es la eterna ley de la Historia.

De aqui que mientras de una parte, tomando como evangelios la obra critica de Mars sobre el capital, van organizándose y definiéndose las masas socialistas en todos los paises; de otra el principio socialista intenta reconquistar tierra en la ciencia, ya pueato al servicio de los gobiernos y alentado por ellos; con la forma del socialismo de cátedra, ya recordando con la escuela histórica el prestigio y excelencias de instituciones viejas, como los gremios, hoy casi olvidadas, pero que fueron un dia palanca poderosa del progreso humano.

Un sabio catedrático de la Universidad de Valencia, el Sr. Pérez Pujol, se ha ocupado de esta cuestion de los gremios en la Memoria leida ha pocos dias ante la Academia de Derecho de aquella ciudad.

La oportunidad de este estudio, ahora que está pendiente de informacion sobre mejoramiento de la clase obrera, la autoridad y competencia del ilustrado catedrático, y lo original de la idea que enuncia, nos mueven á dar cuenta de sus teorías sobre esta materia.

«Merced á los principios de libertad y de asociacion voluntaria, dice, han de reconstituirse entre nosotros los gremios, las corporaciones económicas, para tomar á su cargo los fines comunes de la industria, que hoy yacen en lamentable desamparo. El interés personal, garantizado por la libertad del individuo, ha producido en las artes las maravillas de que con razón se envanece el siglo XIX; pero dejando en la sombra los intereses colectivos y debilitando la energía social, ha alojado los lazos de clase que contenian las luchas, hoy agravadas, entre el capital y el trabajo.»

Solo el gremio, en opinion del Sr. Perez Pujol, puede atender á estos intereses colectivos. La exploracion de los mercados de productos y de primeras materias, el impulso á la circulacion, los concursos, premios y ensayos de los inventos, la enseñanza técnica del oficio, son fines comunes que solo corporativamente pueden cumplirse.

Uniendo el gremio á los capitalistas y trabajadores en su seno, ha de poner término al alejamiento en que viven y que extrema sus disensiones; como lazos de armonía entre patronos y obreros prepararán el camino de los jurados mixtos y del régimen de participacion de beneficios de la industria en gran-

de, la cooperacion de productos en la industria en pequeño, las sociedades de socorros mutuos, instituciones de patronato y beneficencia, etc.

Para demostrar todo esto aduce el ejemplo de lo que sucede en Austria y Turquía donde aún se conserva la organizacion gremial, y para demostrar la posibilidad de organizarlos en España dice:

«¿Qué camino ha de seguirse para la constitucion de los gremios? Años atrás hubiera sido fácil iniciar el que desde 1859 á 1884 ha seguido Austria al transformar legalmente las corporaciones cerradas y reglamentadas en sociedades libres; pero hoy no cabe otro recurso que imitar el ejemplo de Alemania en la ley de 1881, permitiendo, facilitando y estimulando el restablecimiento de los gremios como asociaciones voluntarias; pero aprovechando los restos que quedan en pié de la antigua organizacion gremial, como lo ha propuesto con insistencia la Sociedad Económica de Amigos del Pais de Valencia; y como lo han traducido en reglas prácticas en una proposicion de ley los diputados Sres. Moret y Amorós con un celo y un acierto dignos de todo elogio.»

«La falta de espíritu tradicional entre nosotros ha hecho que no conservamos con su organizacion viva, ya libre, y con sus poderosos recursos, los antiguos gremios, como Inglaterra, segun Franqueville; conserva en pié setenta y nueve de sus antiguos ochenta y nueve gremios; pero como nuestras leyes no suprimieron las corporaciones gremiales, como el decreto de 20 de Enero de 1834, al reconocer la libertad del trabajo, dejó subsistentes los gremios para estimular los progresos de las industrias, y la ley de 6 de Diciembre de 1836, al restablecer la de 8 de Junio de 1813, no hizo más que abolir los exámenes ó incorporacion necesarios para ejercer un oficio; por mucho que haya sido el abandono, ayudado de no pequeña malicia, quedan aún, sobre todo en los bienes corporativos, preciosos recursos que han de servir de eficaz ayuda para reorganizar los gremios.»

Noticias é intereses

LOCALES Y REGIONALES.

Esta tarde, segun está anunciado, proseguirá en el Salón de Sesiones de la Casa Consistorial la informacion oral sobre el estado y mejoramiento de la clase obrera.

El Ingeniero jefe de obras públicas ha dispuesto que sin pérdida de tiempo se proceda á la reparacion de los desperfectos que ha sufrido el puente de Muchamiel en la carretera de esta ciudad á Alicante, atendido á que es de urgente necesidad para el tránsito de los muchos carruajes que circulan por esta via, única que pone en comunicacion directa las dos principales ciudades de la provincia.

¿Y por qué el Sr. Ingeniero jefe mencionado, no dispone tambien la inmediata reconstruccion del puente de Biar, sobre el Vinatopó, que no deja de hacer menos falta que el de Muchamiel y hace más tiempo que está deruido?

¡Sr. Ingeniero jefe; Sr. Director de obras públicas; Sr. Ministro de Fomento que la poblacion de Alcoy está viendo llamarse á sus puertas la ruina y el hambre por falta de comunicaciones!

Ya que V. E., Sr. Pidal, destina catorce mil duros á subvencionar la compañía de zarzuela del teatro de Apolo, convierta sus miradas hacia la poblacion de Alcoy y concédanos algo de lo que sobra de esas subvenciones á los teatros y de esos exorbitantes premios pecu-

niarios que se conceden en las carreras de ca-
ballos.

¡Proteccion, proteccion para los pueblos!

La Empresa de la Central de esta ciudad, la
del coche-correo, y el consignatario de Villena
Sr. Soler, han construido á sus espensas un
sólido puente provisional de madera sobre el
Vinalapó, en la carretera de esta ciudad á Vi-
llena. Enterado el Ingeniero jefe de la pro-
vincia, del hecho, ha dispuesto, despues de exa-
minada y aprobada la obra, incautarse de ella
por cuenta del Estado, y abrirla al libre tránsi-
to, indemnizando á los mencionados señores de
los gastos que tienen hechos.

Merecen aplausos en esta ocasion unos y otros,
así como el digno Alcalde de Villena D. Fran-
cisco Sanchez, á cuya eficaz cooperacion se de-
be el buen resultado de este importante asunto.

Ayer no llegó á nuestras manos la carta de
nuestro corresponsal en Madrid.

Entre las faltas del correo y las del telégrafo
tenemos ya la sangre frita.

¡Qué servicio!

El Alcalde de Guardamar, participa que la
poblacion está completamente incomunicada,
por haberse roto la mole del rio Segura, des-
bordándose éste, é inundando toda la huerta,
divisándose nada mas que algunas copas de ár-
boles. Las aguas van arrastrando en su movi-
miento hacia el mar, cuando encuentran á su
paso.

Con motivo del aislamiento é incomunicacion
en que nos han colocado los temporales, se
nota gran escasez de los diversos artículos de
consumo ordinario, habiéndose colocado los pre-
cios de los mismos á una altura que los pone
fuera del alcance de la clase menestral, la
cual sufre lo que no es decible, pues el jornal
no le alcanza para nada.

Convendria que las autoridades se preocupa-
ran de este asunto, é hicieran traer por los me-
dicos gubernativos que están á su alcance, car-
bon, y otros géneros de que se hallan despro-
vistas las expendedorías.

Es cuestion humanitaria y urgente.

Se nos asegura haberse declarado en estado
ruinoso, la casa de campo conocida por «Um-
bría del Manco.»

Asimismo recibimos noticia de nuevos des-
prendimientos y daños ocasionados por las
actuales lluvias, en lugares que quedaron re-
sentidos á consecuencia de los anteriores tem-
porales,

Parece que á principios del mes de Diciembre
próximo, comenzarán las operaciones de apre-
mio contra los individuos sujetos al impuesto
de cédulas personales.

Lo avisamos al público para que aquellos que
no han recogido todavía su correspondiente
cédula, lo hagan antes de finalizar el corriente
mes sino quieren sufrir las molestias del recargo.

Anteanoche se desplomaron en Cocentaina
otras dos casas.

Los cimientos del puente que hay á la en-
trada de Cocentaina, en la carretera de esta
ciudad, han quedado al descubierto por efecto
de las riadas, y convendria se practicara en los
mismos un reconocimiento por quien corres-
ponda y por si existe peligro, como se supone.

Esta noche se cantará en el Teatro prin-
cipal la zarzuela de gran espectáculo, ópera
de Perez Escrich y música del maestro Ar-
rieta, titulada *La Guerra Santa*.

Mañana, última funcion, se repetirá la mis-
ma obra.

El miércoles marchará la compañía con direc-
cion á Alicante.

El Sr. Gobernador Civil ha dirigido una
comunicacion bastante expresiva al alcalde de
Jijona, para que en breve término recom-
ponga el camino vecinal entre aquel pueblo
y Torremanzanas, que se halla en un lamen-
table estado.

Anteanoche se desplomó parte de una casa
de la calle de San Jaime y ayer mañana fué

derribado el resto, de órden de la Autoridad
y para evitar desgracias.

Tambien ayer se derrumbó un cobertizo de
una de las casas desalojadas dias pasados en
la calle de la Virgen Maria, habiendo caido
los escombros al rio, sin ocasionar desgracia
alguna.

Hoy saldrá para Alicante, el diputado pro-
vincial D. Julio Puig Perez.

Leemos en *El Mercantil Valenciano* del jue-
ves:

Hoy llegará á Valencia, procedente de Madrid
el gerente del ferro-carril de Gandia á Denia
don Gabriel Moreno, con instrucciones del
marqués de Campo, determinando la manera
como ha de practicarse el difícil trasborbo
entre Manuel y Venta la Encina, cuyo larguissi-
mo trayecto ha quedado inservible por mucho
tiempo para que por él puedan pasar los tren-
es.

Tenemos entendido que se han hecho pro-
posiciones á la acreditada empresa de los coches
de Jativa á Alcoy para que se encargue de
transportar los viajeros y mercancías entre
Manuel y Venta la Encina.

Con el cambio de vientos ha venido el frio,
que ayer se dejaba sentir con bastante inten-
sidad.

La mucha humedad del aire contribuye á
hacer mas perceptible el descenso de la tem-
peratura.

Las nubes siguieron tambien ayer amena-
zando, aunque hasta la hora en que escribimos,
habia llovido poco.

¡Hacemos votos porque cese ya el tempo-
ral!

En la carretera de esta ciudad á Bañeres hay
desperfectos de consideracion desde las lluvias
de Setiembre, contándose entre ellos el des-
prendimiento de varios muros de contencion
que dificultan notablemente el tránsito, habien-
do puntos donde es materialmente peligroso el
paso de los viajeros.

Es de necesidad imprescindible que la Comi-
sion provincial, facilite los medios para aten-
der á las reparaciones necesarias que son de
gran entidad por su coste y por los beneficios
que al público ha de reportar.

Ha presentado la dimision del cargo de Inge-
niero jefe de via y obras del ferro carril de Vi-
llena á esta ciudad D. Luis Pedro Mar-
qués.

Continúan cerradas la mayoría de las fabri-
cas situadas en las orillas del rio, y de conti-
nuar el tiempo, como al presente, no hay espe-
ranza de que se abran en mucho tiempo, con
grave perjuicio para la clase obrera que se ve
privada de trabajo.

El presente es negro y el porvenir lo es
mas.

En la carretera provincial de Gata á Jávea
y su embarcadero, los imperfectos ocasionados
por las lluvias, han sido de consideracion, par-
ticularmente en el kilómetro sexto donde ha sido
cortada la comunicacion en varios puntos.

Tambien en el puente de la Barranquera si-
tuado en el mismo kilómetro, se taron las aguas
por encima de los pretilos, socavando los ci-
mientos de la obra. A uno y otro lado del puen-
te arrastraron las aguas pluviales los terraple-
nes inmediatos al puente.

Parte de los terrenos de D.^a Angela Thous,
viuda de D. Ignacio Valor, que se hallan si-
tuados á espaldas de la calle de San Nicolás, se
han desprendido interceptando el camino de la
Riba.

Ayer recibimos siete expediciones del correo
de Valencia, hasta el dia 11 inclusive, las
cuales han sido conducidas en una caballeria
y con grandes dificultades desde la estacion de
Manuel á nuestra ciudad. Por Alicante, via
maritima, que hace rato debiera haberse uti-
lizado para evitar el aislamiento en que Valen-
cia se ha visto por espacio de dos semanas,
recibimos tambien ayer tarde algunos perió-
dicos que alcanzan la fecha del 13.

Imposible es condensar los mil detalles que
en dicho correo nos llegan relativos á los
daños sin cuento que han sufrido los pueblos
de la Ribera y mas allá hasta Fuente la Hi-

guera, en la linea de Almansa á Valencia. Esta
linea ha sufrido tales desperfectos, que quizá
se necesite mas de un año de trabajo para
reponerlos, pues han sido destruidos varios
puentes y parece que la noticia de la obstruc-
cion del tunel de Mariaga, que ayer poniamos
en duda, vá adquiriendo alguna verosimilitud.

En Valencia se están arbitrando toda clase
de socorros y se envían diariamente grandes
cantidades de pan á los pueblos inundados, en
los cuales reina la miseria y desolacion mas
espantosas.

CARTA DE BAÑERAS.

Bañeras 13 Noviembre 1884.

Sr. Director de EL SERPIS.

MI distinguido amigo: Ausente de esta vi-
lla por algunos dias, no he podido noticiarle
los estragos ocasionados en este término mu-
nicipal por el último temporal.

Si bien es verdad que por esos mundos de
Dios hay mucho más que lamentar que por
aquí, no por eso hemos salido mejor librados.
Segun las noticias que he adquirido, duran-
te los cinco ó seis dias en que estuvo llovien-
do, de un modo torrencial como no se habia
conocido jamás, inundáronse los patios de las
tinajas de las fábricas de papel de D. José Com-
pañy, Don Vicente Benedito y Don José Mora,
y á este último en un edificio que tiene contiguo
y fué en otro tiempo molino harinero, llegó
el agua á la considerable altura de 2 metros.

En el molino harinero conocido por Serrella, los
dueños tuvieron que abandonar el edificio,
pues el agua le convirtió en un verdadero rio,
peligrando sus vidas. Las pérdidas son grandes.
Nada hay que decir respecto á desmoronamientos;
desprendimientos de terreno, pues necesitaríamos
y una resma de papel para enumerarlos. Árboles
arrancados de cuajo y pesadimas piedras
arrastraba la corriente del Vinalapó. La
Amarjal aumentó en un metro el caudal de
agua sobre el que llevaba en el temporal anterior,
y dicho se está que los bancos de su ribera han
desaparecido por completo.

En la via férrea tambien hay sus correspon-
dientes desperfectos, incluyendo el puente de
la Marchaleta que ha sufrido bastante.

Pero el daño mayor está en el Molino de la
Humbria propiedad de D. Vicente Benedito. Es
preciso verlo para formarse idea de la fuerza
del agua. En dicha fábrica hay una pared soste-
nida por estribos de gruesisimas piedras, los
cuales ha arrastrado la corriente despues de ar-
rancarlos de su sitio, y gracias que la pared
resistió el empuje. Dejando de numerar cuan-
tos daños causó en esta fábrica, puesto que se
haría interminable la presente, diré á V. señor
Director, que los daños se calculan en diez ó on-
ce mil reales.

El tiempo continúa lluvioso y muy encapo-
tado el cielo. ¿Tendremos nuevo temporal?

Estos dias nos han visitado los célebres
señores Fonseca y Fó, dejando absorto á esta
pública con sus maravillosos juegos.

Antes de terminar esta carta, voy á
formular unas preguntas al señor Alcalde
de esta villa.

¿Es cierto que apesar de haber trascurrido
sobre mes y medio desde que el contratista
Vicente Ribera terminó las obras de la au-
ta...

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de

cárcel y fueron reconocidas y aprobadas por
el Arquitecto provincial, no se ha satisfecho
el importe de las mismas?

¿Es cierto que á D. José Mas Arquitecto
provincial, se le ofreció en 3 ó 4 del pasado
Octubre, que al dia siguiente se entregaria á
Vicente Ribera, el dicho importe?

¿Porqué no se abona, causando al interesado
grandes perjuicios?

¿Quare causa, Sr. Alcalde?
Volveré sobre esto otro dia, pues el asunto
promete mucho juego.

De V. affmo S. S.
Q. B. S. M.

El Corresponsal.
Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Rufino y compañeros
mártires.
SANTO DE MAÑANA.—Sta. Gertrudis la magna.
CULTOS.

Iglesia del Santo Sepulcro.—La Asociacion
del Niño Jesus del Milagro celebra hoy su ejer-
cicio mensual. A las 8 y media misa de Comu-
nion y por la tarde á las 3 ejercicios con el
señor expuesto y sermón.

Parroquia de Santa Maria.—Último dia de
Cuarenta Horas. A las 9 se manifestará á
S. D. M. A continuacion se cantará la Misa
á toda orquesta, en que predicará D. Godo-
fredo Ros y Biosca, Canónigo. Por la tarde á
las 3 y media Vísperas, Meditacion, Rosario,
Trisagio, Procesion claustral y reserva.

Parroquia de San Mauro. Continúa el Nove-
nario de Animas hasta el miércoles, predicará
D. Francisco Perez.

Iglesia de San Agustin. Misa de Comunion
y Hora vespertina á San Luis Gonzaga.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy
Domingo
19.º de abono.
LA GUERRA SANTA.

Para mañana.
LA GUERRA SANTA.
Entrada general 75 céntimos.—Media entrada
50 céntimos. A las 8.

ÚLTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR
DE «EL SERPIS».

Madrid 15 Noviembre (4:15 tarde.)
Segun los despachos telegráficos de Paris
el cólera disminuye de una manera visible
en aquella capital.

En España, como los dias anteriores,
La «Gaceta» de hoy publica varios reales
decretos concediendo indultos.

Madrid 15 Noviembre (6:30 tarde.)
Ha salido para Toledo el inspector dele-
gado especial de Sanidad Sr. Taboada.

Mañana marcharán á Ciudad Real los ge-
nerales Lopez Dominguez y Bermudez Reina.
Ha llegado el Sr. Moret.

Madrid 15 Noviembre (7: noche.)
Es objeto de muchos comentarios el nom-
bramiento del Sr. Marfori para una plaza
de Consejero de Estado.

Está ya definitivamente concertado el es-
tablecimiento del giro mútuo internacional
postal entre Francia y España.

Parece que los fusionistas de Barcelona,
que se hallan divididos están próximos á
una satisfactoria reconciliacion.

Los círculos políticos bastante animados.

D. O. M.
En las primeras oraciones de la noche de hoy,
continuará en la Igle-
sia de San Agustin, desde el púlpito y en el altar de San José, el REZO por
el alma de
DON VICENTE FERRANDIZ ROIG,
QUE FALLECIÓ ANTEANOCHÉ
á los 65 años de edad.
Su desconsolada Viuda, hijos, hijos políticos, nietos, hermano, hermanos po-
líticos, tíos, sobrinos y albaceas testamentarios, ruegan á sus amigos y conoci-
dos la asistencia á este religioso acto.
Alcoy 15 Noviembre 1884.

LOS DOMINGOS DE EL SERPIS

La responsabilidad de los escritos se deja íntegra á los firmantes. — No se devuelven los originales.

La semana.

El tiempo parece un folletín de periódico. Todas las noches nos acostamos con el ansia de ver si cesa el temporal, y todos los días, con inflexible regularidad, ponon Saturno y Neptuno, colaboradores de la obra en publicación, un *se continuará* que tiene cuarenta pares de bemoles y una intención de doble filo que nos vá á dividir, pues nos levantamos cada mañana con el afán de ver el sol, y el tiempo continúa nublando y con lluvia.

¿A dónde nos conducirá el ingenio de aquellos folletinistas de nuevo cuño?

¿Quién es capaz de averiguar el desenlace que la terrible acción en que nos hallamos representando papeles vivos, podrá tener?

¿Alcanzará el argumento un final trágico, como el de las novelas del folletinista de moda Xavier de Montepin; ó acabará como una novela de á cuartillo de real la entrega, arreglándose las cosas á satisfacción de todo el mundo y con boda y jolgorio?

Vayan Vds á saber.

Por lo pronto, lo que estamos viendo y pasando, bien merece la enérgica pluma del autor de *Los Trabajadores del mar*, para ser descrito; pues solo la grandilocuente y al mismo tiempo gráfica y sintética frase del ilustre anciano que ha puesto su mano en la *Leyenda de los Siglos*, es capaz de expresar el poema de lágrimas, de desesperación y de luto que se encierran en esas casas derrumbadas, en esos campos asolados y en todo ese monton de ruinas y desdichas que nos cercan.

Aun en medio de lo trágico, suelen aparecer notas cómicas, que son como la carcajada sardónica de Angel caído al que no se satisface con el mal que causa, sino añade á él la crueldad del sarcasmo.

Un labrador se lamentaba de los daños que en sus tierras ha ocasionado el temporal y decía:

—Un campo que tenía, plantado de patatas, ha sido invadido por el aluvion y ¿á que no adivinan Vds. que he cosechado?... ¡¡¡¡¡Cebollas!!!

Auténtico.

ESK.

El Invierno.

La costumbre es una segunda naturaleza; esta es una verdad de á folio que en vez de desmentir ha acreditado el tiempo.

Pero hay costumbres de costumbres. Por ejemplo las buenas idem prohíben que el ciudadano de rectas miras se entregue al paleon, y sin embargo, yo conozco á muchos jóvenes de buenas casas que se convierten á menudo en excelentes cubas. Esta es una mala costumbre.

En cambio, hay muchos poetas, vamos al decir, que detestan el ripio y á pesar de esto es el tubérculo que más cultivan en su *potager*. Esta es otra mala costumbre.

Por último, no faltan prosistas de cuello vuelto que andan toda su vida alrededor de unos mismos asuntos y de unas mismas frases hechas y que le dan al lector gato por libra. Esto no es ya mala costumbre, esto es vicio y defraudación.

Los *artículólogos* son los que más se distinguen en esta tarea.

¿Quién no ha leído en sus verdes años doscientos ó trescientos artículos de diferentes cataduras y firmas, deprimiendo ó ensalzando á la primavera al estio, al año etc.; pero siempre con los mismos tópicos, las mismas frasecitas de cajón y los mismos chistes que arrancan lágrimas de dolor al más indifereente?

Doy de barato que los seres privilegiados al salir á dar un paseo por el campo y al ver que la hierba ha crecido una cuarta, se sueltan

á cantar; esto se comprende, aunque no se explica. Pero lo que ni se explica ni se comprende, es que todos los años, apenas llega marzo, repitan la canción que ya nos sabemos de memoria, y nos digan de la primavera todas las especies calumniosas que á los tontos les inspira esta agradable estación.

Si á todo el mundo le consta que la primavera tiene flores; el estio baños de Manzanares y mosquitos; el otoño frescas brisas y castañas más ó menos literarias y el invierno reumas, discursos en el Ateneo y actores de grueso cañón ¿á qué viene el insistir en ello?

Mientras los articulistas de las cuatro estaciones no descubran algo nuevo, por ejemplo, el modo de vivir sin gaban en pleno diciembre, la manera de esterar gratis ó cosa así, serán inútiles todas las metáforas con que quieren pintar nos las bellezas, que también las tiene del invierno.

—Lo de *repetirnos* todos los años no tiene nada de particular, me decía la otra noche un escritor rebajado de rancho que acaba de meter la cabeza en un periódico; se come mal, la vena es poca y además son tantos los inviernos...

—Si te parece los suprimiremos, le contesté.

—Mira, algo ganariamos todos; cuando menos no tendría que ponerme este ruso que se me cae á pedazos y que es el argumento Aquiles que vengo repitiendo desde el invierno del 75.

Efectivamente el pobre machacho tenía razón: ¿cómo exigirle á nadie que cambie de estilo ó de asunto, cuando es público y notorio que no puede cambiar de gaban?

Una señora que busca la utilidad en todas partes y que está á matar con el general Salamanca porque no conceda el fuero de Guerra á las jamonas de caballería, protesta á cada instante contra los literatos que considera la gente más inútil del mundo. *Vox populi, vox dei*.

—Yo no he aprendido nunca nada en los periódicos ni en los libros suele decirme.

—No tiene Vd. que jurármelo para que lo crea.

—En cambio, sé hacer una tortilla de cebollas y un puchero de callos... como pocas.

He ahí la gran solución; que los escritores aludidos aprendieran la cocina española y cultivarán la sopa de ajos, ya que el castellano no les proporciona más que disgustos.

Al menos, de este modo si eran escritores de invierno, lo serían con digestión garantizada y á cubierto de cualquier atentado ó golpe de mano.

El invierno, como decía Roberto Robert, es una morena agotada; los folicularios no han dejado de él más que el frío.

A los ricos les han regalado las mullidas alfombras, las doradas chimeneas, los previos portiers, las mantas de confortante, lana los abrigo de pieles; la mesa apetecedora é incitativa, los vinos rancios, los que son nutritivos etc. etc.

Ellos en cambio se han quedado con las descripciones de bohardillas desmanteladas, con la virtud á cuatro bajo cero; con los días lluviosos y las noches de escarchas, con las nevadas de Tarrago y Mateos y el gris pulmoniac de Ito Alfaro...

El frío liso y llano, como decía Robert, es lo único que nos han dejado á los demás, por si nos antojá averiguar prácticamente lo que es el reuma ó los sabañones en las orejas.

No hay, pues, porvenir literario para el invierno; pero lo hay físico, digámoslo así, si prescindimos de torpes aficiones; y en vez del artículo de malas costumbres, de la octava real ó el soneto, cultivamos el *restaurant* Inglés, el moka de la Cerveza inglesa y las comodidades que las riquezas ofrecen siempre al que sabe utilizarlas.

No faltará quien diga á esto, que para hacer un buen pastel de liebre lo primero que se necesita es la liebre.

Verdad. Pero así como Dios dá el frío [segun la ropa, nos ha dado también la imaginación como complemento de un sueldo corto.

Poco importa no tener capa; lo que importa es figurarse uno que la tiene.

JOSÉ MARIA CROUSEILLES.

Lo que es un billon.

¿Cuántas personas ignorarán el significado de la pequeña palabra *billon*? Indudablemente habrá millares que no sabrán apreciar su magnitud aunque se reduzca á fragmentos para su más fácil asimilación. Su símbolo aritmético es simple y sin pretensiones; no tiene mucha numeración; un modesto 1 seguido de una docena de ceros.—1.000.000.000.000.—eso es todo.

Como medida de tiempo tomaremos como unidad un segundo; remontemos el pensamiento á pasadas edades, hasta el año uno de la era cristiana, recordando que todos los años que han tenido 365 días, y cada día 86.400 segundos, y volviendo al presente año de 1884, creeríamos que un billon de segundos han transcurrido há mucho tiempo, pero no es así; no han pasado aún unas diez y seis partes de un billon en este trascurso de años, pues se requirieron 31.687 años, 17 días, 22 horas, 45 minutos y cinco segundos para constituir un billon de segundos de tiempo.

No sería fácil presentar á la vista del ojo humano un billon de objetos de cualquier clase. Vamos á probar de arreglar en la imaginación ese número para inspeccionarlo; para el caso escojamos una moneda de cinco duros como objeto familiar. Formemos pilas de 20 piés de alto de dicha moneda y colocándolas en contacto una con otra línea recta, en forma de una muralla de 20 piés de elevación. Imaginemos dos de estas murallas paralelas una á otra y formando una larga calle. Tendremos que extender estas murallas por millas, cientos de millas, sin embargo, no alcanzaremos el número; y no se conseguiría hasta prolongar la imaginaria calle á una distancia de 2.386 $\frac{1}{2}$ millas que habríamos invertido el billon de monedas.

O en vez del cálculo que antecede, colóquense las monedas en el suelo una á una unidas como una cadena de oro; para hacer esto tendríamos que cruzar tierra y mar, atravesando montes y valles, desiertos y llanos, cruzar el Ecuador y volver alrededor del hemisferio austral por el Océano, volviendo á pasar de nuevo por el Ecuador, regresar al punto de partida, y cuando hubiésemos rodeado el mundo con esa cadena de oro, solo sería el principio de la tarea. Tendríamos que tirar esta imaginaria cadena nada menos que 763 veces alrededor del globo para llegar á su fin.

Si además imaginamos que esta cadena se formase del ancho de 52 piés y seis pulgadas con las monedas colocadas tocando una á otra, podríamos pasar una banda de oro al globo y representaría en monedas 1.000.000.000.000.

Dicha cadena en línea recta 18.000.000 de millas y su peso sería, calculando á un cuarto de onza por cada moneda de cinco duros, 6.975 447 toneladas y se necesitarían para trasportarlo nada menos que 2.325 buques de 3.000 toneladas cada uno y aun así mismo habría un sobrante de 447 toneladas representando monedas, 74.081.

Fiat Lux.

Y luz brotó, esmaltando con sus cambiantes

las anomalías de que está sembrado nuestro planeta, á manera que la lámpara ilumina en el anfiteatro un mutilado tronco, destrozado el corazón por desdichas pasadas y estudiantiles cabezas, ricas en ilusiones venideras.

La luz es el mágico pintor que, al irradiar sobre la tierra, matiza con sus colores más delicados nuestras desdichas, para que no fijemos en ellas nuestros ojos.

El verdadero mundo es el de las tinieblas.

Meditad en las tinieblas el problema de la vida, y vuestra mente sondeará sus arcanos; pero difundid luz en derredor de estos frutos de la meditación, y arbolados con sus rayos, los vereis vestidos con la púrpura del goce y la esperanza.

Encorvado bajo el peso de sus años ó sus desgracias, camina con incierto paso; su cuerpo decrepito y valetudinario se bambolea; su amojamada cara tiene el sello apocalíptico de todo lo curtido por la desdicha; al desencuadernar su rostro de las complicadas arrugas que en todas direcciones lo cruzan, sus labios dibujaban una sonrisa amarga, lleno de polvo, y recosido un chaqueton cubre sus carnes violáceas por el frío; aquella variedad de zurcidos, torpemente ejecutados en el burdo paño, tiene el aspecto de un mapa trazado por el hambre y la miseria.

Su mirada es vaga; en sus pupilas se vé retratado el frío desconolador de la ceguera, afónico de tanto gritar; pregonan los títulos de varios periódicos.

Un transeunte le compra uno, entregándole en pago una moneda falsa.

Cuando el ciego reconoce el engaño, aprieta nerviosa ente aquel pedazo de metal que representa privación y hambre, dobla su ético cuello y con desgarrador acento esclama:

—¡Luz para vivir, Dios mío!

El mundo sin luz sería un hacinamiento de quejidos.

Jóven y apuesto, camina rigido como maniquí, impulsado por infernal motor.

Su angustiada esposa guía su incierta planta, conduciéndole del brazo.

En el rostro destotro ciego se transparentan las ilusiones, marchitas por la ceguera.

Sus pies tropiezan, su cuerpo se tambalea, sus labios se entreabren para dar paso á un lamento.

Su esposa rie para endulzar con generoso engaño, la desgracia de su marido; pero sobre aquella apócrifa carcajada, mueren dos lágrimas que corren escaldando sus mejillas.

La luz reemplaza á las sombras y brillantan con sus rayos los bermejos bucles del niño que goza con sus juguetes, al mismo tiempo que parece reir sarcásticamente sobre la medítabunda cabeza del ciego que maldice su existencia.

Al surgir la luz, brotán también las notas de la diabólica sinfonía muntanal, y la humanidad ejecuta la diabélica danza al compás de las cadencias que arranca la lira del placer y la iluston.

Apagando con sus horrisonos gritos los lamentos del pobre condenado á las eternas tinieblas, que solo vé en su cerebro las imágenes de la desdicha y el sufrimiento.

Enrique Teruel.

Alcoy: Imp. de EL SERPIS, Mercado 9.

15. MERCADO 15
MAQUINAS PARA COSER
 de La Compañia Fabril
SINGER



Cualquier modelo de sus célebres máquinas á **2,50 PESETAS** semanales Pagos al contado **10 p/s** de rebaja.
 Garantia verdadera é ilimitada.
 Enseñanza gratis á domicilio.
 Gran depósito de sedas, algodones, agujas, aceites y piezas sueltas para toda clase de costuras.

Recomendamos nuestra nueva máquina de lanzadera oscilante, especial para trabajos de adorno por su puntada brillante y fina.

UNICA SUCURSAL EN ALCOY
15. MERCADO 15.

LA
Moda Elegante.

periódico de señoras y señoritas.

AÑO XLIII.

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precision de inspirarse en una publicacion que, como LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, tiene por mision poner al alcance de suscriptoras el arte de vestir con gusto y economia, cualquiera que sea la categoria social á que pertenezcan.—LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA dá en sus números profusion de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños; grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores y escogida lectura. Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varian desde 40 pesetas al año hasta pesetas 4'25 el trimestre.

Se remite gratis un número de muestra y el prospecto á toda señora que se sirva pedirlo por carta Administración de LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.
Carretas, 12, principal, Madrid.

ESTOMAGO, NERVIOS HUMORES

Usad las **PERLAS KOCH** grandioso é infalible preparado en cuya composicion se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono la coloracion y vigor natura es.

UNA RECOMENDACION IMPORTANTE:—«Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros Clientes la ida á los Establecimientos Bañerios.—El uso de las **PERLAS KOCH** supera con ventaja á todos los que siempre agravan al paciente. Las **PERLAS KOCH** es e. medicamentamos poderoso que la Medicina posee.—Dres. Sheffield, Leeds, Lalbot, Vilson.
 Las **PERLAS KOCH** están aconsejadas en todas las enfermedades **CRONICAS** AS **REBELDES**. Su accion continua obra verdaderos milagros.—Doctor Ricardo Torres

Las **PERLAS KOCH** es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su accion obre sobre la sangre. Impiéndola de cuantos humores se encuentren en ella y sin producir desarreglo nin uno en los demás órganos, como sucede con todos los otros depurativos que conocemos, que llevan ruido á su accion depurante otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que se evita en absoluto por ser sus resultados en extremo perniciosos.
 —Dres. Caillot, Nerval, Roger y Tacout.

Las **PERLAS KOCH** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre sin debilitar, ni alterar las digestiones, ni exponer á ningun otro incidente que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tegidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santotio y Ugarte.

Precio de la caja **3 reales** en toda España.

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen

Depósito principal, **GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO**
 Rambla Cataluña, 104.—BARCELONA.

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. Si en algun punto no las hubiera, pidase en carta al Depósito de Barcelona un inclusion del valor e sellos ó giro y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al Director del Gabinete Norte Americano en Barcelona, e palabra ó por escrito para el mejor uso de las **PERLAS KOCH** serán contes á gratuitamente sa)

Importantísimo á la humanidad.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que LA MARGARITA de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgante, y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 45, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza distincion hasta aho a no concedida.

SELLOS DE CAUCHUC VULCANIZADO para el Comercio.

Para precios, dibujos y demas informes, dirigirse al representante Rafael Calafi Perez, S. José 50, Alcoy.

OZON-SULFUR-NIKELS

Electrizacion de las sustancias medicamentosas para reoeritar la salud completa.
 Dr. Richar Nikels, 14, Imperial vía, Berlin.

Premiado 19 veces.—Grandes diplomas de honor.

Congreso Médico: Berna 14 Julio 1884.
 Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Direccion su preparado que denomina **OZON-SULFUR-NIKELS**—Realmente hemos visto comprobados cuanto efecto nos prometia, cabiéndonos el placer de poder manifestarle que con su Especifico se suplen con ventaja las aguas Minerales Sulfurosas de los mas renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos.—Dres. Tuller, Krausk y Simmerham.
Viruelas Sarampion, Escarlatina, Rosa, Eruptivas é infecciosas las Precave, Aborto y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.
Tisis Catarros pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.
Harpes Escrofulas, sífilis, Venéreo, Reuma y todas las enfermedades por crónicas y antiguas que sean.
Úlceras malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 ptas.—Portugal 1080 Reis.
 Lo—expone el Dr. MUTJE, Director del Gabinete Médico Aleman, Carmen 14, 2.º—Barcelona el que costeará gratuitamente á las consultas que se le dirijan á nmitirá el medicamento por correo y certificado haciéndole envío de su valor á giro ó sellos de franqueo.

GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

ZAPATERIA D. Francisco Badia S. Lorenzo 2.	AGUARDIENTES Y ESPIRITUS D. Francisco Giner, S. Miguel 40. (Esquina a la calle Mayor)
CAFÉS Y FONDAS D. Lorenzo Rigal, Plaza de S. Agustín 20.	DROGUERIAS D. Eduardo Píol, Mercado 2.
PAPERERIA Manuel Moló Mercado 9.	LAMPISTERIA Don Desiderio Margarit San Lorenzo 23 Plaza de la Campaña
GORRERIA D. Eduardo Martínez Val 17.	FARMACIA D. Sanjago Monllor S. Nicolás 4.
ANTIGUA FONDA DE ILLOPIS á cargo de Julian. Plaza San Agustín 22.	LOZA Y CRISTAL D. José Martínez, Mercado 18. (La Perla).
LA VALENCIANA Farmacia de la Perla D. Francisco Hurtado, Escuela 8.	

TALLER

CORTINAS PERSIANAS

SANTIAGO LLORET

Calle S. Mauro núm 14,
ALCOY

TALLER

CORTINAS PERSIANAS

de
TADEO MATAIX

C. Sto. Tomás 1,
Alcoy.

DANIEL CORTEZG Y COMP. EDITORES.—BARCELONA.

Ansiar-March, 95 y 97

ESPAÑA

sus Monumentos y artes.—su naturaleza é historia

obra escrita por los Sres. Castelar, La Fuente, Llorente, Madrazo, Murgia, Pi Margall, Pi-Ferrer, Firalá, Quadrado etc, etc.

con un prólogo de D. ANTONIO CÁNOVAS DEL CASTILLO.

Edicion ricamente ilustrada con fotografados, eliografias, cromos, etc.— Por subscripcion: Un cuaderno semanal de 100 páginas 4 reales—Van publicados los tomos CORDOBA, CATALUNA, I.

BIBLIOTECA, ARTES Y LETRAS

Por subscripcion: Un tomo mensual de 300 á 400 páginas, lujosamente ilustrado y encuadernado en tela con relieves en oro, plata y colores con su correspondiente

REGALO

otro tomo de la BIBLIOTECA CLASICA ESPAÑOLA tambien encuadernado en tela con relieves 12 reales. Se admiten suscripciones en la casa editorial y en los principales centros y librerías de España y Ultramar. Representante en Madrid, D. Juan E. de Bona, plaza del Progreso 15 segundo.

COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS

MANUEL SEGURA,